

LETICIA ESPINOSA DE LOS MONTEROS

‘TENEMOS QUE FEMINIZAR EL MUNDO’

Ha creado un círculo virtuoso donde el pasado y el presente confluyen con fuerza abriendo paso al futuro en femenino. Ella es un referente en un mundo en cambio. Por DAVID SÁNCHEZ Fotografía LUIS MALIBRÁN

‘El Círculo de Orellana nació de una forma completamente improvisada’

Se ve a sí misma como una mujer libre e independiente y subraya que ha tenido la inmensa suerte de que la han dejado ser. Y en esa libertad en la que se educó y creció se topó de frente con la cultura que la rodeó con sus brazos. Hoy sigue enganchada a los procesos creativos y está más comprometida que nunca.

A usted se debe el nacimiento de un Círculo virtuoso... (Se ríe). El nacimiento del Círculo de Orellana nació de una forma completamente improvisada, que es así como muchas de las veces empiezan los grandes proyectos, sin muchas pretensiones pero con un objetivo claro: fomentar el optimismo y aportar esperanza. El primer almuerzo lo convoqué en el año 2012, un año en el que la crisis estaba pegando fuerte en España y la tónica general era de un pesimismo desacerbado, crónico, que yo me negaba a aceptar. En ese almuerzo fuimos solo ocho mujeres. Entre plato y plato cada una de no-

sotras nos íbamos presentado y contando cómo había sido nuestra trayectoria profesional y así nos fuimos conociendo. Todas las historias que se contaban eran muy impresionantes y sin más, con una facilidad pasmosa, empezaron a surgir sinergias, y de ese primer almuerzo surgió otro y otro y otro... Hasta que un día la periodista Lola Gavarrón dijo en el comedor de mi casa: ‘¿Y por qué no creamos el Círculo de Orellana?’. Y a todas las mujeres que estábamos, que por aquel entonces ya éramos más de 20, nos pareció una idea magnífica.

Usted ha sido la gran conectora y al final ha creado una gran familia que pone a disposición de los demás, la esencia de todas las que conforman este Círculo de Orellana. Desde que soy pequeña me encanta organizar y mezclar personas de distintos ámbitos. Es un don porque sé que es difícil y hay que tener un cierto criterio para hacerlo y una gran intuición para saber qué una y cuál es la energía





LETICIA ESPINOSA, es la Presidenta y el alma del **Círculo Orellana**.

**‘Nada puede
sustituir la sensación
que produce mirar
al otro a los ojos’**

común. Siempre digo que hay que ser como un director de orquesta, hay que saber elegir bien a los miembros para que la orquesta no desafine y logre llegar a las notas más altas.

En la era de la comunicación digital, esta fórmula antigua de sentarse a la mesa para conversar, cambiar impresiones, mirarse a los ojos parece un anacronismo... Las herramientas digitales a mí me parecen una maravilla por todo lo que ponen a nuestro alcance, pero sigo pensando que cuando estás con un persona a la que estás viendo,

estás compartiendo con ella una parte de tu vida, la miras a los ojos, eso no tiene comparación con nada. No hay nada mejor en el mundo que compartir una parte de tu vida con los demás. No hay ninguna herramienta digital, al menos para mí, que sustituya lo que sientes cuando miras a las personas a los ojos mientras les hablas o te hablan.

Pues ha funcionado porque empezaron ocho y ya son ustedes más de cuarenta... Sí, lo que empezó como un almuerzo sin más pretensiones en los que solo buscaba rodearme de personas positivas, se fue convirtiendo en un círculo de más de 40 mujeres. Todas ellas distintas, todas con formaciones diferentes: artistas, empresarias, periodistas, científicas, directoras de fundaciones, de ONG's... Me fui dando cuenta de que, a medida que acabábamos esos almuerzos, salíamos todas con una energía bárbara de esos encuentros, y que se generaban colaboraciones, se producían amistades, involucremos, empatías con otras personas y eso me hizo continuar y continuar...

Y en 2015 se crea el Círculo Orellana ya como una asociación con el fin de ayudar a otras mujeres. A todas las mujeres del Círculo nos unen muchas cosas: todas somos muy vocacionales y luego diría que somos muy comprometidas con lo que hacemos, muy positivas, muy generosas y sobre todo, muy currantes, porque todas estamos muy volcadas en lo que hemos hecho, en lo que estamos haciendo y al mismo tiempo no nos importa compartirlo y el resultado está siendo increíble. Hemos creado dos proyectos magníficos, dos proyectos iniciales. Uno de ellos, ‘Españolas por descubrir’ que empezó a andar hace ya un año de la mano de la Fundación Fernando de Castro primero y después en el Instituto Cervantes con los que hemos llegado a un acuerdo.

En el que siempre se cuelga el letrero: ‘No hay entradas’. Sí, estas conferencias en las

que se dan a conocer las historias de mujeres españolas extraordinarias que, a pesar de haber sido referentes en sus ámbitos profesionales no tuvieron ninguna visibilidad y son casi desconocidas para el resto de las mujeres, están teniendo muchísimo éxito. Quizás porque las mujeres necesitamos referentes femeninos en los que mirarnos, en los que inspirarnos, porque hasta hace muy poco solo hemos podido mirarnos en referentes masculinos. Hablando hace poco con Theresa Zabell – que es miembro del Círculo- me decía que en el deporte pasaba eso y que el Comité Olímpico Español decidió hacer una campaña para que las mujeres deportistas tuviera referentes deportivos femeninos... Las mujeres hemos venido actuando de manera muy silenciada y eso hay que cambiarlo, tenemos que feminizar el mundo.

Y el segundo proyecto ‘Mentoras Orellanas’ tiene la misión de detectar el talento femenino y divulgarlo. Cuando fundamos la asociación sin ánimo de lucro en 2015, lo hicimos con la idea de ayudar a otras mujeres, también profesionales, a lograr sus sueños. Porque si entre nosotras nos hemos ayudado, ¿por qué no ayudar a otras? Y de esta pregunta surgió Mentoras Orellanas con el que queremos contribuir a divulgar iniciativas de mujeres que son magníficas pero que no son suficientemente conocidas. Cada vez me doy mas cuenta de la cantidad enorme de cosas estupendas que se están haciendo y que no nos llegan. Quizás porque no hay páginas suficientes ni formatos suficientes en los medios para sacar a la luz tantas cosas nuevas y buenas. Al final es tal el bombardeo de noticias negativas al que nos someten los informativos que hasta mis hijos, que son adolescentes, me dicen: ‘mamá no lo pongas que ya sabemos lo que nos van a contar’.

Por eso es tan importante resaltar lo positivo, todo lo bueno que están haciendo

muchas personas en todo el mundo, con historias magníficas con resultados tan potentes, en defensa de los Derechos Humanos, contra la discriminación, por la igualdad, por erradicar la pobreza, hay tantas historias magníficas con resultados potentes que te mandan un mensaje de superación, de que tú puedes hacerlo, que tienes que atreverte y pensar que si otro lo ha hecho, ¿por qué no tú?

¿Y cuál va a ser la próxima parada en la hoja de ruta del Círculo de Orellana? Nosotras solo queremos buscar referentes que sirvan de referencia a otras personas, no sabemos qué paradas va a tener este camino como tampoco sabíamos hace seis años que aquellos almuerzos buscadores de optimismo y esperanza nos iban a traer hasta aquí... Siempre recuerdo una frase que me dijo una persona muy querida por mí cuando salí de la fundación Francisco Umbral: ‘Lo que hagas, no lo hagas sola’. Una frase que se me ha quedado grabada en el corazón y que he seguido a rajatabla, por que no lo estoy haciendo sola, lo estoy haciendo nada mas y nada menos que con cuarenta mujeres extraordinarias.

La unión hace la fuerza. (Sonríe). Y juntas llegaremos más lejos...

Si ahora mismo le dijera que uno de sus sueños se va a cumplir, ¿Cuál elegiría? Al tener hijos, creo que algo muy importante es transmitirles unos valores para que con ellos puedan confeccionar su futuro y su presente y amueblar sus cabezas. La parte formativa se aprende, sí, pero después para desarrollar bien lo que has aprendido tienes que acompañarlo de unos valores. Transmitir a mis hijos estos valores es muy prioritario en mi vida. Creo que es una de las misiones de mi vida y luego ya a nivel profesional mi gran sueño es que el Círculo de Orellana se convierta en un referente inspirador. •

‘Buscamos referentes que sirvan de inspiración a otras personas’